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据《中国经营报》报道，位于河南最
南部的国家级贫困县信阳市商城县，数
年前宣称投资32亿元建设一座世界桂
花博览园，最后却以烂尾告终。如果不是
当年该项目主倡者、原商城县委书记李
绍文被绑匪绑架，这个烂尾项目几乎被
彻底遗忘。

花了那么多钱，占了那么多地，是真
想不起来，还是不愿意想？

画里有话
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吕可玫

开车低头族危害有多大？来自央视调查
的数据显示，开车看手机发生事故的概率是
正常驾驶的23倍。近日笔者获悉，一辆小汽
车在新余市孔目江桥行驶时，司机低头看手
机，结果导致车辆失控，致使小车“四脚翻
天”，所幸无人受伤。

近年来，我国各地对于酒驾、醉驾的危害
宣传力度很大，处罚也不手软，现在，绝大多

数司机都知道“酒后不开车”。然而，对于开
车玩手机的危害，很多人并不重视。

开车时注意力要十分集中，要操作车辆、
要看路、要对紧急情况做出判断，大脑可谓满
负荷工作，这时如果还玩手机，注意力必定会
分散，很容易发生交通安全事故。

本来“低头族”走路、骑车就已经很危
险，如果还在开车，就不仅是对自己的生命
安全不负责任，也可能危及道路上的公共安
全。

更可怕的是，开车玩手机已经不是个别
现象。很多人觉得自己就只是看一眼信息，
或者只拨出一个号码，稍微低一会儿头不会

出什么事，但灾祸往往就在司机侥幸时已经
到来。

其实，《道路交通安全法实施条例》第六
十二条规定，驾驶机动车不得有拨打接听手
持电话、观看电视等妨碍安全驾驶的行为。
对开车打电话最严厉惩罚是扣2分罚100元；
对开车做其他事情，最严厉惩罚是扣证 1 个
月，或扣3分罚200元。

然而，现有条例并不能阻止司机开车玩
手机。只有法律法规给出更严格的处罚措
施，才能约束司机，保证道路交通安全。在刑
法修正案（九）草案审议过程中，已有人建议，
将开车玩手机的行为纳入危险驾驶罪。

杜绝开车玩手机的现象，除了强化教育，
提升司机的职业道德意识和法规制度意识以
外，还需要对开车玩手机等“分心驾驶”行为
出“重拳”。

据报道，在英国，开车打手机者可能面临
“危险驾驶”起诉，最高可判入狱两年；在新加
坡，对开车打手机者可罚款1000新元，监禁6
个月；若是再犯，最高罚款 2000 新元，监禁 1
年。

无论考虑到目前我国的现状，还是借鉴
其他国家的做法，开车玩手机入刑都是值得
仔细研究的。

开车玩手机 需“入刑治理”
今日观察 来稿邮箱：zzwbsy2013@163.com 新浪微博：@枣庄晚报-声音

汪昌莲

元旦小长假里，无锡市“85后”青年小李
遭遇了一个关于份子钱的奇葩经历：4年前
同学结婚，自己因手头紧，送去一个欠条红
包。今年自己结婚，意外收到同学送回的欠
条。

亲朋好友结婚，礼金是个绕不开的槛。然
而，一边是随礼者叫苦不迭，一边却是收礼者

“应收尽收”。据媒体报道，为了保证“人不到
礼要到”，一名结婚者居然给不能到场的同学
发去电子请柬及收礼的银行账号，令人哭笑
不得。同学结婚“互送欠条红包”，更是畸形人
情消费现象的真实写照。“互送欠条红包”，不
仅让婚俗和礼仪变了味道，也让人与人之间
的关系变成了一种失范的“人情契约”。

经济和生活水平的提高，消费主义文化
的大行其道，是催生“互送欠条红包”主要原
因之一，而消费文化背后的“面子文化”，恐怕
是一个更重要的原因。许多人之所以沦为人
情消费的“礼奴”，就是因为那些淳朴、雅趣的
民俗和礼仪，被庸俗而功利的现实俘获和“奴
化”了。“礼轻情义重”现在却变成了“礼多人
不怪，礼重不压身”，风气一日不改，“礼奴”一
日不得解脱。

虽然办婚宴、送贺礼自古有之，但是讲究
的是个“情”字，主要是起到沟通感情的作用，
形式更重于内容。这样的送礼，要量入为出，
量力而行，重质而不重量，回归到情感交流的
本位上来。别让礼尚往来变了味道，让沉重的

“人情债”挤压出更多“礼奴”。只有保持文明
节俭的优良传统，婚俗和礼仪才能得到有效
传承，人与人之间的关系，才能远离物质和功
利。

互送“欠条红包”

折射“礼奴”困境

百姓说话

近日，2015年度国家科学技术奖励大
会在北京人民大会堂隆重举行。连续十五
年举办同样的盛会，足见国家科技奖“成
色之高”。然而，令人遗憾的是，其中“成
色”最高的国家最高科技奖今年再度空
缺。有关人士介绍，“国家科技奖一直遵守
‘宁缺毋滥’的原则，最高科技奖更是如
此，不能降格以求。”

@毛建国：一位参与评审的专家表
示，今后国家最高科技奖“空缺”可能会
成为常态。这句话可以从两方面理解，一
方面是“宁缺毋滥”的评奖原则不会受到
动摇，另一方面则是还看不到重大科研成
果大量产生的希望。每一个科研成果都是
值得珍惜的，但从情感上讲人们还是希望
看到有重大的，能够深刻影响现实和未来
的科研成果。“蓬生麻中，不扶而直；白沙
在涅，与之俱黑。”很有必要思考科研生
态，存不存在过度行政化以及“学霸”等
问题？如果存在，如何拔“烂树”、治“病
树”、正“歪树”？

@北风：在科技奖项中，最高科技奖
犹如塔顶明珠，熠熠生辉，集万千宠爱于
一身。国家最高科技奖坚持“宁缺毋滥”
的原则值得肯定，出现的“空缺”状态值
得重视。我们不希望看到国家科技奖评选
降低标准，也不希望看到辛辛苦苦一年下
来竟然没有几个成果有资格参评。营造山
清水秀的科学生态，涌现各领风骚的科学
成果，这是更值得我们关心的。

微言大义
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程余

快播案的庭审公开，无论是从庭审公开
方式还是直播内容上说，都对很多“禁忌”作
了较好处理。对快播公司与四名被告人的庭
审，在社会广泛关注中成了一起大众娱乐事
件。这使得对事件的复述不再必要，旁观者
也自有其观点。但除了事件本身外同样值得
注意的还有，这样一起事件是如何跨越了物
理的阻隔，全面呈现于社会视野之中的。

据新京报报道，1月7日、8日庭审当天，
在海淀法院微博，该案庭审视频直播跟开
庭、休庭同步进行，完整呈现了共五个阶段
的庭审原貌，总时长达到20多个小时。

诚然，这起案件的庭审引起了一些讨论
和争议，为社会奉献了很多“金句”，但这正
是司法公开的价值所在。司法公开不仅是单

向度的普法和教化，更是一个让社会公众接
近司法，消除司法神秘性的交流过程，甚至
是个“倒逼”式的问题解决方法。但是，由于
时间、地理、设施等客观条件的限制，能够以
旁观者的角度亲历诉讼过程的人毕竟是少
数。

也许我们关注某起案件，但就因为案件
发生在千里之外而无法亲眼见证，这何等遗
憾。尤其是在互联网技术高度发展的今天，
与互联网有关的诉讼可能在祖国任一地区
发生，而这诉讼的结果却可能与每一位网络
用户密切关联。从本质上说，司法活动的进
行依赖于国家财政的保障，依赖于纳税人缴
纳的税金，司法活动是一种公共服务，也是
一种公共产品，当然应当让公众检验其成
果，分享其价值。将司法公开仅仅理解为允
许一地一域的公民旁听可能过于偏狭地理
解了公开的内涵。从这一点上说，任何一项
扩展司法公开可及性的探索与进步都应当
得到鼓励，海淀法院对快播案长时间、高透

明的公开努力更不应是例外。
当然，司法公开也有限度，“公开”不等

于“公审”。司法公开，意味着公众可以依其
兴趣选择“见”与“不见”，而非被强制性地禁
锢在旁听席上昏昏欲睡；意味着诉讼中的参
加者，尤其是被告人的合法权利应当得到充
分保障，而非使得公众参与成为对他们的羞
辱；意味着诉讼活动应当全程“在线”，而非
可以任意中断或扭曲。快播案的庭审公开，
无论是从公开方式、庭审情况还是直播内容
上说，对上述公开“禁忌”都进行了比较好的
处理，这一点同样值得以后的司法公开活动
借鉴、参考。

如前所述，对快播案观者会有自己的解
读，但不应忘记这种多元化的解读正是以司
法公开提供的素材为基础。快播案的公开，
应当成为对我国过往司法公开的一个总结
点，同时也应当成为继续强化司法公开的一
个出发点。

网言个论

“快播案”庭审公开是多元解读的基础

喷绘噪音监控屏，假美观要来何用
高路

湖北来凤县环保局在广场上安了块噪
音监控显示屏，斗大的几个红字显示“实时
噪音：65.1”，乍一看像模像样，可仔细端详，
原来是块喷绘，是个漂亮的摆设。

群众看出了真假，各种不好听的声音传
到了政府的耳朵里，进而引起了舆论关注。
当地的环保局解释得倒也到位，不但公布了
具体施工日期，也详细说明了来龙去脉，解
释了为什么装一块喷绘的原因：显示屏还没
到货，为了不影响广场美观，临时装了块喷
绘。环保局能有这样的态度，说明他们还是
有知错就改的认识的，这比一些地方喊话上
门也不见一声回响无疑要进步很多。

不过，既然是为了美观，随便弄个风景

画比这个美观多了，何必整个假的？其实照
环保局的解释，去年12月31日定下的事，今
年 1 月 4 日开始施工立柱，而显示屏要 1 月
11日到货，前后也差不了几天时间，美观的
事再重要，也不至于连这么几天都等不了。
如果美观的事这么重要，修马路怎么办，拆
房子怎么办？都用喷绘纸给它包起来？关键
是这几行红色数字颇具欺骗性，夜深人静时
65.1，大喇叭经过还是65.1，这种牌子在群众
眼里，十分钟就露了馅，但凡有一点群众意
识的，都不会干这样的事。

喷绘再便宜也是要钱的，也从来没有人
要求今天开工就必须今天完成安装，种棵行
道树还要剪掉它的枝枝桠桠，还要难看上一
年半载呢，怎么可能一夜之间长成美轮美奂
的参天大树。环保局兴师动众，为美观的问
题考虑得如此周到原本就没有意义。这样的
喷绘图，立起来的时候群众会骂，过几天揭

掉了，群众只怕会骂得更凶。就为了那几天
的美观，搭上了这么多人力物力，你当群众
这么好糊弄？

有一说一有二说二，群众不会在意一个
空着的显示屏，倒是非常在意这块假的显示
屏，显然，当地环保局并没有从群众的角度
来考虑问题，也没有从节约办事的角度考虑
工作，所以才是让群众如鲠在喉、不吐不快
的地方。

这不是美观，而是摆丑。不仅没能给城
市形象增光，反而减了分；不仅没体现出职
能部门的责任心，反而丢掉了群众的口碑。
真正的美是一针一线都不敢轻言破费，真正
的美也是对是与非的原则的坚持，空空荡荡
的立柱也许难看一点；不做表面文章，也许
平凡而朴实，但是在群众眼里，这才是最美
的事。


